

Sumario

No. 195/Martes 9 de octubre de 2012/“Año 54 de la Revolución”

- [La influencia regional del Golfo Pérsico y su impacto en las relaciones internacionales.](#)

DE LA PRENSA

- [El reto chino para occidente en África. \(Rebelión\)](#)

DE CUBA

- [Destacan mensaje de felicitación de Raúl a Chávez.](#) I-TASS/AFP
- [Expresa Cuba regocijo por victoria del Presidente de Venezuela](#) NTX/EFE/ANSA
- [Informa conversación de Chávez y Capriles tras las elecciones del domingo.](#) EFE
- [Líderes mundiales felicitan a Mandatario venezolano y le ofrecen estrechar la cooperación.](#) EFE
- [Anuncia Colombia que seguirá priorizando la relación con Chávez.](#) NOTIMEX
- [Celebraron las FARC victoria bolivariana.](#) ANSA
- [Triunfo de Chávez garantiza en Venezuela senda socialista.](#) REUTERS
- [Cita comunicado de congresista republicana acerca de resultados de elecciones en Venezuela.](#) ANSA
- [Venezolanos residentes en EE.UU. acongojados tras triunfo chavista.](#) REUTERS
- [Rinden homenaje al Che ante el mausoleo que guarda sus restos.](#) EFE/XIN
- [Exhiben en México el documental “La huella del Dr. Ernesto Guevara”.](#) NTX/DPA
- [Guerrilleros colombianos llegaron a la Isla para diálogos de paz.](#) AFP
- [Facilita el CICR viaje de delegados de las FARC.](#) DPA
- [Reclama Amorim sistema interamericano “plural” y critica mantener el aislamiento de Cuba.](#) EFE
- [“Buscará España repatriación de Carrero tras juicio en Cuba”.](#) NTX/EFE
- [Reportan elección de nueva Secretaria General de la FMC.](#) EFE
- [“Reanuda EE.UU. viajes culturales a la Isla”.](#) AP
- [Sostiene embajador de Cuba en Alemania encuentro con delegación artística de Bayamo.](#) PL
- [Participará Lisandra Guerra en Copa Mundial de Ciclismo en Cali.](#) AFP

LA INFLUENCIA REGIONAL DEL GOLFO PERSICO Y SU IMPACTO EN LAS RELACIONES INTERNACIONALES

Yohanelis Gutiérrez Mendoza

Departamento de Relaciones Internacionales CCPCC

El Golfo Pérsico es una región dada a los conflictos, desde 1980 ha sido testigo de tres grandes guerras a escala internacional: la guerra Irak-Irán de 1980 al 1988, la Segunda Guerra del Golfo de 1991 y la invasión anglo-norteamericana de Irak a partir del 2003. Es por esta causa, que los principales países del Golfo destinan enormes recursos para dotarse de todo tipo de armamento y mantener sus ejércitos sobrearmados, tanto en el número de efectivos como por el porcentaje del PIB que dichos gobiernos destinan a los gastos militares. Esta realidad, en lugar de aumentar la seguridad individual de los países, ha generado un clima de desconfianza mutua y ha profundizado las rivalidades entre los vecinos del Golfo, al tiempo que aumenta la probabilidad de que se pueda desencadenar un enfrentamiento bélico de mayor alcance o magnitud. Las petromonarquías optan, entre mantener la región lo más alejada posible de las rivalidades y enfrentamientos internacionales, o atraer la intervención directa de potencias externas para proporcionarles seguridad.

En la práctica, los países árabes del Golfo han optado por utilizar su política exterior como elemento de su seguridad, mediante el recurso de apoyar a potencias externas, principalmente a EE.UU., ampliando la presencia militar extranjera en la región. Una paradoja es que esos lazos de dependencia externos perjudican la legitimidad interna de las monarquías y fomentan movimientos de oposición local.

Las amenazas a la “seguridad del régimen” en los países de Golfo van más allá de los riesgos convencionales asociados al uso de la fuerza militar, el problema fundamental es que incluyen amenazas de tipo ideológico, unido a la diversidad de identidades que existen en la misma región, ya sean de tipo religioso o etno-sectario (divisiones entre suníes, chiíes, árabes, kurdos y persas). Estas diferencias han sido resaltadas por Occidente y utilizadas como estrategia para incentivar manifestaciones sociales en busca de subvertir el orden interno de los países. La doctrina del “cambio de régimen” que fue aplicada en Libia y amparada por los gobiernos del Golfo, perjudica a otros países árabes y a corto plazo ha generado contradicciones entre ellos.

Los países árabes que conforman el Golfo, son los que integran el Consejo de Cooperación del Golfo (CCG) que engloba a Arabia Saudita, Bahrein, Emiratos Árabes Unidos, Kuwait, Omán y Qatar. Desde la creación del CCG, la seguridad de sus miembros ha dependido de tres factores:

La protección que les proporciona EE.UU.

La diplomacia que ejercen para evitar y activar conflictos.

La creación de alianzas internas.

Sin embargo, esos tres niveles reflejan las limitaciones de la organización. A pesar de la necesidad evidente de crear una alianza estratégica, numerosos problemas estructurales han hecho imposible alcanzar ese objetivo, pero su política exterior también se basa en estos mismos tres factores.

Aún no existen políticas comunes dentro del Consejo, incluso discrepan en posturas que definen la política exterior de sus gobiernos, por la estrecha vinculación a los temas de seguridad nacional. Hasta hoy, lo único que han hecho las monarquías es acomodar intereses, al tiempo que se preserva la seguridad individual de la familia gobernante en cada país.

Arabia Saudita, por ejemplo, basa su política exterior en mantener relaciones cordiales con distintos actores, algunos de ellos enfrentados entre sí, para ello, recurren a constantes actos de equilibrio, a una intensa actividad diplomática, así como a la movilización de su enorme poder financiero y sus influencias ideológicas en el marco de la corriente islamista salafista.

Al igual que el resto de sus socios, Arabia Saudita trata de mantener el status quo, pues es una forma de garantizar la perpetuación de la familia gobernante en el poder. Habrá que ver, si esta fórmula de hacer política, será sostenible en el tiempo a la vista de los crecientes retos a los que se enfrenta la región y el mundo.

No hay dudas que el Golfo Árabe Pérsico ha sido una zona de interés de todos los gobiernos norteamericanos desde el 1943 con el presidente Franklin D. Roosevelt, Truman, Eisenhower, Nixon y Carter con su doctrina de defensa, Reagan, y otros más contemporáneos. De una forma u otra, los EE.UU. han dejado claro que el Golfo es de importancia vital para sus intereses estratégicos, con todo lo que eso implica económica, diplomática, e incluso, militarmente.

Con Bush, los EE.UU. pasaron a cambiar su papel de protectores a interventores directos y de forma más abierta a partir de los años 90. De esa forma, han pasado de ser el garante del equilibrio regional a convertirse en el gendarme militar, aunque para ello se hayan empantanado en los conflictos de Afganistán e Irak. Durante la administración del presidente Obama sus intentos de imponer la estabilidad por encima de otras prioridades, no han sido fructíferos.

Por otra parte, Irán que es un vecino incómodo para las petromonarquías y por supuesto para los EE.UU. se ha vuelto un desafío en materia de relaciones internacionales. Desde el triunfo de la Revolución Islámica, los dirigentes iraníes han tratado de buscar un equilibrio entre la visión revolucionaria de Khomeini y un enfoque pragmático de las relaciones internacionales, basado en cálculos políticos y en la defensa de los intereses nacionales. Con frecuencia, la búsqueda de ese equilibrio ha producido contradicciones e incoherencias en su política exterior.

Irán ha mostrado su mayor pragmatismo en sus relaciones con los países de Asia Central, con el objetivo de preservar el equilibrio en su intercambio diplomático. De manera particular con Rusia y China mantiene vínculos militares, comerciales y tecnológicos, además de recibir su apoyo en política bilateral. Algo distinto ocurre en las relaciones de Irán con los países aledaños del Golfo Pérsico, marcadas por su antagonismo ideológico y su oposición a la existencia del estado sionista.

Las enormes transformaciones vividas por estos países en los últimos años debido a su imponente crecimiento económico, unido a los cambios sociales y culturales provocados por la globalización y el uso de las nuevas tecnologías, influyen profundamente en sus relaciones internacionales.

La situación interna que enfrenta cada país, la naturaleza autoritaria de sus sistemas políticos, el carácter neoliberal de sus economías y las rivalidades regionales, también impactan en sus relaciones internacionales.

Los regímenes del Golfo se han guiado tradicionalmente por consideraciones condicionadas, en gran medida, por la seguridad. Un elemento en común de los dirigentes de los países del Golfo, es su objetivo de retener el poder de las familias reales.

Sus cálculos políticos dependen, ante todo, de su percepción acerca de cómo los acontecimientos regionales y los movimientos de sus rivales pueden poner en peligro su propia seguridad y permanencia en el poder. Numerosas decisiones que afectan a la población y la mala distribución de recursos, se toman en nombre de la "seguridad nacional", cuando en realidad se refieren a la "seguridad del régimen" y de sus representantes.

Parece claro que, mientras no exista la voluntad recíproca para que Irán forme parte de un sistema de seguridad regional autóctono junto a un Irak pacificado, la desconfianza seguirá guiando las políticas de los países vecinos y de las potencias occidentales, con la consiguiente defensa de los intereses de cada uno por separado.

De continuar así aumentarán, los problemas de seguridad a partir de posiciones antagónicas en el Golfo y las mismas dinámicas que en el pasado han llevado a guerras e inestabilidad en esta parte del mundo, imprescindibles para el modelo de desarrollo que impone el Imperialismo Global.

REBELIÓN (Versión digital)

8 de octubre e 2012

ESPAÑA

EL RETO CHINO PARA OCCIDENTE EN ÁFRICA

Hedelberto López Blanch

El nerviosismo ataca a las naciones desarrolladas de Europa y a Estados Unidos, porque en los últimos años han observado cómo China incrementa sus relaciones económicas y de colaboración con varios países africanos de una forma diferente a la realizada por los antiguos colonizadores o nuevos neocolonizadores en ese continente.

Si en 2008 la República Popular China y África tuvieron un intercambio comercial de 107 000 millones de dólares, y superaba a Estados Unidos como primer socio comercial de ese continente, en 2011 la cifra llegó a 166 000 millones para

completar tres años consecutivos por encima de Washington.

El gigante asiático ha logrado que en la mayor crisis económica que padece occidente desde 1930, su país se haya convertido en el primer socio comercial de esa región con lo cual ha dejado atónito, además de a Estados Unidos, a las antiguas metrópolis coloniales: Francia, Inglaterra, Italia, España y Portugal.

Claro que la contraofensiva por parte de occidente no se ha hecho esperar y constantemente envían delegaciones hacia varios Estados africanos y desarrollan una malintencionada propaganda en los poderosos medios de comunicación para tratar de limitar esas relaciones comerciales.

Los epítetos publicados en esa prensa son muchos y variados: el caballo de Troya; el nuevo colonizador; el nuevo imperialismo chino; estrangulando a África, por citar algunos.

La real explotación de los recursos naturales y de la mano de obra barata, casi esclava, ha sido una práctica realizada por las exmetrópolis durante siglos y después por las compañías transnacionales que extraen disímiles minerales del subsuelo o arrasan con la flora y fauna. Las inmensas ganancias obtenidas van a parar a esas capitales y a los magnates empresariales mientras que a los pueblos africanos solo les toca una ínfima parte.

En África se han establecido más de 2 000 compañías chinas con una inversión total de 14 700 millones de dólares y esa nación ha otorgado más préstamos al continente negro que los entregados por el Fondo Monetario Internacional.

Además, China ha cancelado deudas a 32 países africanos con menos desarrollo; ha construido hospitales, escuelas; ofrece ayuda tecnológica y ha enviado a expertos agrícolas para colaborar con el desarrollo rural. Anualmente entrega 5 000 becas a estudiantes africanos para cursar diferentes especialidades en esa lejana nación.

Se pueden citar algunos ejemplos. En Namibia, los asiáticos construyen un hospital que tendrá más de 200 camas y una escuela para 1 300 alumnos, mientras que en los próximos meses perforarán 200 pozos para proveer de agua a la agricultura, a las zonas turísticas y a varias poblaciones.

El pasado mes, Beijing anunció la entrega de un crédito por 500 millones de dólares, libres de impuestos, para reparar y modernizar la línea férrea, locomotoras y vagones del ferrocarril que corre de Tanzania a Zambia y que fue construido, precisamente, por China en 1964.

A Guinea Ecuatorial y Uganda, el gigante asiático les ha transferido una parte fundamental de sus empresas asentadas allí, lo cual les ha creado gran apoyo político.

En los últimos años, Beijing ha convertido en estratégicas sus relaciones con ese continente y desde 2 000 se creó el Foro de Cooperación China-África que ya ha mantenido varias reuniones al máximo nivel.

Además de prestar una importante colaboración, la nación del lejano oriente busca mantener un comercio fijo y estable con todas esas naciones, las cuales tienen abundantes reservas, tanto de petróleo como de diferentes minerales, materias primas, así como producciones agrícolas y forestales que le son fundamentales para continuar su desarrollo económico.

El continente posee un mercado con más de 900 000 millones de habitantes donde China ha colocado numerosas mercancías de su creciente producción industrial.

En el plano político, cada vez resulta mayor el apoyo de las autoridades africanas al fortalecimiento de las relaciones con Beijing, no solo en el ámbito bilateral sino también en las organizaciones internacionales.

Occidente teme, y con mucha razón, que la política económica y financiera que desarrolla China con África le pueda afectar en un futuro la estrategia de saqueo y explotación que sus empresas transnacionales han llevado a cabo durante años contra las naciones del continente negro.

Selección en Internet: Yinnette Molina Lewis

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

POR IVÁN VALIUK

LA HABANA, OCT 8 (ITAR-TASS). El presidente de los Consejos de Estado y de Ministros de Cuba, Raúl Castro, felicitó a Hugo Chávez con motivo de la victoria en las elecciones presidenciales en Venezuela. El texto del mensaje fue publicado hoy en el periódico "Granma". En opinión de Raúl Castro, este triunfo histórico muestra la solidez de la Revolución

Bolivariana y su indiscutible apoyo popular, así como garantiza la continuación de la lucha por la verdadera integración de Nuestra América.

Las autoridades cubanas seguían atentamente la campaña electoral y la votación en Venezuela, la cual bajo la dirección de Hugo Chávez se convirtió en la aliada política y socia comercial principal de la Isla de la Libertad.

Cuba y Venezuela desarrollan activamente la cooperación en muchas esferas, en particular, en la energética, la agricultura y la industria.

Caracas suministra diariamente hasta 100.000 barriles de petróleo, por el cual La Habana paga parcialmente con la prestación de los servicios en la esfera de la sanidad, la educación y los deportes. Se sabe que en Venezuela trabajan cerca de 40.000 médicos, maestros y entrenados y otros especialistas cubanos.

LA HABANA, 8 OCT 2012 (AFP) - El presidente de Cuba, Raúl Castro, felicitó a su par venezolano, Hugo Chávez, por su "histórico triunfo" en las elecciones presidenciales del domingo y le reiteró la "solidaridad y apoyo inquebrantables" de la isla, en un mensaje divulgado este lunes.

"En nombre del Gobierno y el pueblo de Cuba, te felicito por este histórico triunfo, que demuestra la fortaleza de la Revolución Bolivariana y su incuestionable respaldo popular", escribió Raúl Castro en el texto, publicado por los medios locales.

Destacó que la "decisiva victoria" electoral de Chávez "asegura la continuidad de la lucha por la genuina integración de Nuestra América", y le reiteró la "solidaridad y apoyo inquebrantables" del gobierno cubano.

Anticipándose en más de una hora al anuncio oficial de los resultados de las elecciones, la hija de Raúl Castro, la sexóloga Mariela Castro señaló en su cuenta en Twitter: "América Latina está de fiesta, con la victoria de Chávez se garantiza unidad y paz en la región".

Los medios de prensa cubanos, todos bajo control del Estado, también celebraron la victoria de Chávez, quien es el principal aliado de La Habana en América Latina y ve como su padre político al líder cubano Fidel Castro, de 86 años y retirado del poder desde 2006 por razones de salud.

"Venezuela, fiesta de participación democrática. Gana Chávez, gana el Pueblo", tituló el diario oficial Granma, subrayando que la elección del domingo "pasará a historia como la más concurrida de las realizadas" en Venezuela, "con la participación del 80,94% de los inscritos en el Registro Electoral".

Bajo el rótulo "Triunfó Nuestra América", el semanario Trabajadores, el otro periódico de alcance nacional en Cuba, destacó el lunes que con ese triunfo se asegura la permanencia de Chávez en el poder "otros seis años", en los que su "gobierno socialista se propone una profundización de las transformaciones económicas y sociales que alientan a la Patria de Bolívar".

La alianza entre Caracas y La Habana ha permitido la suscripción de decenas de acuerdos de cooperación entre ambos países en materias como la petrolera, salud, agricultura, educación, entre otras.

Chávez ganó con el 54,42% de los votos, frente al líder opositor Henrique Capriles Radonski, que obtuvo el 44,97%, según informó el Consejo Nacional Electoral (CNE) tras el escrutinio del 90% de las papeletas.

POR FRANCISCO RAMÍREZ.

LA HABANA, 8 OCT (NOTIMEX).- Cuba reaccionó hoy con regocijo y respiró aliviada tras la reelección del presidente de Venezuela, Hugo Chávez, quien se transformó desde 1999 en el principal aliado estratégico de la nación socialista caribeña.

"Tu decisiva victoria asegura la continuidad de la lucha por la genuina integración de Nuestra América", escribió el presidente cubano Raúl Castro en un mensaje de felicitación al carismático caudillo venezolano.

Castro calificó este lunes como "histórico" el triunfo de Chávez en las elecciones del domingo, que fueron reportadas con notable amplitud por los medios cubanos, en especial la televisión estatal.

"Gana Chávez, gana el pueblo", tituló Granma una crónica en la que consideró una "fiesta de participación democrática" los comicios que le dieron el triunfo con el 54.4 de los votos emitidos en la concurrida votación popular.

La tercera reelección de Chávez, que lo consolida en el poder hasta al menos 2019, también fue saludada por el semanario Trabajadores, órgano de la única central sindical de la isla, que tituló "Triunfó Nuestra América".

La victoria chavista disipó los temores de muchos cubanos de que un revés del mandatario venezolano habría tenido lo que un experto local calificó como un efecto "devastador" para la maltrecha economía isleña.

El economista disidente y ex preso político Oscar Espinosa Chepe vaticinó "una situación desastrosa e insostenible" en caso de que Cuba hubiera perdido a su principal aliado socialista en este hemisferio.

En declaraciones a NOTIMEX, Espinosa Chepe dijo que en Venezuela hubo una elección democrática, con un debate real de opciones diferentes y análisis de la situación nacional "al contrario de lo que ocurre en Cuba".

"La sociedad cubana ve por primera vez un proceso de confrontación de ideas, en el que el ciudadano tuvo el derecho de escoger el candidato de su preferencia, distinto a lo que ocurre aquí donde el Parlamento jamás ha cuestionado una propuesta del gobierno", agregó.

Analistas recordaron que bajo el mando del ex comandante de paracaidistas, Cuba ha logrado suavizar el impacto de su profunda crisis económica y social tras la caída de la Unión Soviética y logró poner en marcha cientos de programas de colaboración bilateral.

Venezuela envía más de 100 mil barriles diarios de petróleo a la isla caribeña, con facilidades de pago, a cambio de la colaboración de al menos 44 mil asesores entre ellos 30 mil médicos que apuntalan los programas sociales de Chávez, un factor de su victoria.

De acuerdo con cifras oficiales, el comercio bilateral fue de seis mil millones de dólares en 2010, con una balanza favorable a Caracas cuyas ventas fueron de cuatro mil 300 millones contra mil 700 millones de La Habana.

La relación Caracas-La Habana ha sido catapultada por la amistad y las afinidades ideológicas de Chávez y el ex presidente cubano Fidel Castro quien, según versiones extraoficiales, le advirtió sobre las amargas consecuencias de una

derrota.

El candidato de oposición Henrique Capriles había advertido que, si salía electo, la rica nación petrolera revisará la enorme asistencia que el gobierno socialista de Chávez ha estado brindando a sus aliados extranjeros, Cuba en primer lugar.

La televisión cubana reprodujo los elogios al acto comicial de activistas de izquierda como la exsenadora colombiana Piedad Córdoba, el periodista hispano-francés Ignacio Ramonet, la Premio Nobel de la Paz Rigoberta Menchú y el actor estadounidense Danny Glover.

LA HABANA, 8 OCT (EFE).- Cuba saluda hoy con alivio la victoria en las urnas de Hugo Chávez, el principal socio de un país muy dependiente del petróleo de Venezuela, cuyos resultados electorales garantizan en principio la continuidad de una alianza vital para la isla.

"Triunfó Nuestra América" o "Ganó Chávez la elección más concurrida en la historia de Venezuela" son algunos de los titulares en las portadas de los medios cubanos (todos oficiales), que en las últimas semanas han dado más prioridad informativa a la campaña electoral del líder bolivariano que al acontecer nacional.

El presidente Raúl Castro fue uno de los primeros mandatarios en felicitar a Chávez por su "histórico triunfo" y "decisiva victoria", con un mensaje donde le trasladó su "solidaridad y apoyo inquebrantables".

Y hoy en las calles de la Habana la mayoría de los cubanos consultados por Efe valoraban positivamente la reelección del presidente de Venezuela por su estrecha relación con la isla.

"Que siga siendo él, para mí es el mejor. Yo ya estaba nervioso (con las elecciones). Sin él los cubanos nos volveríamos locos: no tendríamos transporte ni más nada": así resumía Yeinier, un joven habanero de 24 años, la inquietud que muchos han tenido en la isla en los últimos días ante la posibilidad de una derrota de Chávez en las urnas.

Y es que, como recuerda Oniel, un cubano de 37 años que reside en España y que está de visita en su país, la isla mantiene una fuerte dependencia energética de Caracas.

"Venezuela prácticamente da 100.000 barriles diarios de petróleo a Cuba, al mes son tres millones de barriles de petróleo, si lo multiplicamos por 124 (dólares) que está el Brent en el mercado a cómo sale?", se pregunta.

No obstante, este y otros habaneros recuerdan que Cuba paga ese petróleo con médicos, docentes y otros servicios profesionales: "Cada lado aporta lo que más tiene, es una ayuda mutua", subraya Yoandri, estudiante de arte de 27 años.

No faltan a quienes le resulta indiferente el resultado en Venezuela: "Aquí la situación sigue igual. No hay mejora: apagones, edificios rotos, todo está en malas condiciones...Yo no sé donde está el petróleo de Venezuela (...) A mí no me preocupa Chávez, los problemas aquí son internos y hay que resolverlos aquí, no es problema de Chávez, ni de Estados Unidos", dice Daniel, un joven de 23 años que intenta sacar una licencia para conducir taxis.

Para el economista disidente Oscar Espinosa, la victoria del líder bolivariano ha debido suponer calma y sosiego para el Gobierno de la isla "después de tantos días de intranquilidad".

"Se mantendrá el cordón umbilical que ha mantenido viva la moribunda economía cubana", consideró en declaraciones a Efe Espinosa, quien advierte no obstante que la incertidumbre persiste por la salud de Chávez, a quien se le detectó un cáncer en 2011.

Quien por el momento se mantiene en silencio sobre la nueva victoria de Chávez es el expresidente cubano Fidel Castro, de 86 años, apartado del poder desde 2006 por una enfermedad y que no publica sus famosas "Reflexiones" desde hace casi cuatro meses.

La Venezuela de Hugo Chávez fue el apoyo de Cuba para superar los duros años del "Periodo Especial" declarado tras la caída del bloque soviético y que sumió a la isla en una gravísima crisis.

Ambois países suscribieron en el año 2000 un importante acuerdo de cooperación bilateral por el que Venezuela suministra petróleo a Cuba y la isla lo paga con servicios médicos, educativos y deportivos, entre otros.

En los últimos doce años, el gobierno de Chávez se ha convertido en el principal socio de Cuba hasta el punto de que el volumen de intercambio comercial con Venezuela (que se elevó a más de 6.000 millones de dólares en 2010) representa el 40 por ciento del total registrado en este país.

Pero esa alianza va mucho más allá de lo económico porque Hugo Chávez, con su revolución bolivariana, se convirtió en el alumno más aventajado de Fidel Castro.

Ya en el año 2000 el líder cubano destacó el "papel extraordinario" a que estaba llamada Venezuela "en la lucha por la unidad latinoamericana y la de los países del tercer mundo".

Unidos en la economía y en la política, Hugo Chávez y Fidel Castro también lo han estado en las graves enfermedades que ambos han padecido.

Cuando en 2006 Fidel Castro enfermó y delegó el poder en su hermano Raúl fue el mandatario venezolano quien en numerosas ocasiones informó sobre la salud del líder cubano y quien más aparecía junto a él en las fotografías y vídeos que permitían saber de su evolución.

Nadie podía imaginar que años más tarde sería el anciano líder de la Revolución cubana quien le devolvería esos favores y atendería a su pupilo cuando se le detectó y extirpó en un Cuba un tumor cancerígeno en junio del año pasado.

Durante meses Cuba fue el "hospital" de Chávez y Fidel su "médico": el presidente de Venezuela volvió a la isla en numerosas ocasiones para operarse, recibir tratamiento y someterse a exámenes rutinarios bajo la vigilancia del "comandante en jefe".

POR FRANCISCO FORTEZA

LA HABANA, 8 (ANSA) - Cuba respira aliviada. Una felicitación del presidente Raúl Castro a su par venezolano, Hugo Chávez, por su reelección, encabezó hoy las reacciones de alegría por la victoria del más cercano aliado del gobierno en el mundo.

En su mensaje, el mandatario cubano dijo a Chávez que su "decisiva victoria asegura la continuidad de la lucha por la genuina integración de Nuestra América". El triunfo "demuestra la fortaleza de la Revolución Bolivariana y su incuestionable respaldo popular", indicó.

La prensa escrita local, toda estatal, publicó titulares como "Venezuela, fiesta de participación democrática" y "Gana Chávez, gana el Pueblo". La televisión nacional transmitió esta mañana un comentario en el que mencionó "la presencia" del ejemplo del guerrillero argentino-cubano Ernesto Che Guevara en la victoria de Chávez.

Hoy Cuba conmemora el asesinato de Guevara en Bolivia en 1967, tras ser capturado vivo por el ejército. La prensa no reflejó quizá por ello, euforia ante el éxito electoral del presidente Chávez, cuyo gobierno es el aliado más cercano de este país del Caribe.

"No tuve dudas que iba a ganar (Chávez), pero no me fui a dormir hasta que lo dijo la televisión", explicó Alejandro Juanche, un técnico medio de La Habana. "Nos iba la tranquilidad en esas elecciones", estimó, en tanto esperaba un ómnibus para asistir al trabajo.

Ester Pérez, una estudiante, dijo estar "muy contenta".

"Chávez es un amigo, un hermano de nosotros". Aseguró que no había pensado en las consecuencias de una derrota electoral del chavismo. "Si perdía ayer, volvía a ganar en otro momento", dijo.

Desde que ganó sus primeras elecciones presidenciales en 1999, el gobierno de Chávez ha desarrollado las relaciones bilaterales con Cuba para llevarlas a un nivel de "integración económica" que no solo se basa en el simple comercio, sino que se apoya en una plataforma de cooperación con programas conjuntos y firmas de capital estatal común en diversos sectores.

En política exterior, la conducta de ambos gobiernos, que comparten el rechazo "al imperialismo", es similar, especialmente ante grandes acontecimientos.

En 2004 Chávez y el entonces presidente Fidel Castro, fundaron el ALBA, Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América, un organismo regional de integración que coloca énfasis en "la solidaridad" entre sus miembros y en proyectos contra la pobreza y la exclusión social.

Durante la campaña electoral, Chávez divulgó conversaciones y mensajes cruzados con el ex mandatario cubano, alejado definitivamente de todos sus cargos y responsabilidades oficiales a causa de una enfermedad, desde julio de 2006.

Chávez, además de visitar Cuba y encontrarse principalmente con Castro en numerosas ocasiones durante más de 10 años, se sometió aquí a los tratamientos médicos para combatir el cáncer que le fue detectado en 2011.

En La Habana hoy es un lunes normal. Anoche no ocurrieron celebraciones callejeras al menos en barrios periféricos recorridos por ANSA después del anuncio del resultado de los comicios, aunque se supo que venezolanos y cubanos en otras partes de la ciudad recibieron la noticia con festejos.

CARACAS, 8 OCT (EFE).- El reelegido presidente de Venezuela, Hugo Chávez, y el líder opositor, Henrique Capriles, han conversado tras las elecciones del domingo, una situación tan habitual en otros países como insólita en la nación sudamericana, donde la polarización domina completamente la política.

Por primera vez desde que en febrero fue elegido como candidato de la oposición, Chávez llamó hoy por su nombre a Henrique Capriles y no usó uno de sus habituales insultos o expresiones vejatorias para referirse al líder de la oposición.

"Créanmelo: he sostenido una amena conversación telefónica con Henrique Capriles! Invito a la Unidad Nacional, respetando nuestras diferencias!", señaló por twitter Chávez, que este domingo consiguió un cuarto mandato que le permitirá gobernar hasta 2019.

Capriles confirmó posteriormente por la misma red social, que en Venezuela se ha convertido en una auténtica autopista de comunicados públicos, la conversación con el presidente.

"Recibí llamada del Pdte Chávez. En nombre de +6.500.000 venezolanos hice un llamado a la unidad del país y el respeto a todos", señaló.

El pasado domingo, un 55 % de los venezolanos respaldó al presidente venezolano y le dio vía libre para alcanzar las dos décadas en el poder, en unos comicios con una participación récord superior al 80 % y en los que Capriles obtuvo el 44,39 %.

Al reconocer en la noche de las elecciones su derrota, Capriles pidió, en unas breves palabras ante seguidores y periodistas, que "quienes hoy mantienen el poder" tengan "respeto, consideración y reconocimiento a casi la mitad del país que no está de acuerdo con este Gobierno".

Este lunes, el vicepresidente primero del Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV) y titular de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, destacó en una conferencia de prensa el hecho de que la oposición reconociera los resultados de los comicios.

"Queremos hacerle un reconocimiento a los sectores de la oposición que han asumido con mucha consideración hacia el país y con mucha responsabilidad lo que ocurrió acá el día de ayer, los resultados asumidos, tal cual, en unas elecciones se gana y se pierde", sostuvo.

Según los resultados oficiales, Chávez, de 58 años y en el poder desde 1999, ganó su tercera reelección con 7.963.061 de votos frente a los 6.426.286 que obtuvo Capriles, exgobernador y abogado de 40 años.

El Consejo Nacional Electoral informó hoy de que Chávez será proclamado el miércoles ganador de los comicios.

Mientras Venezuela vivía hoy la resaca de unas elecciones que discurrieron de forma pacífica y un ambiente de completa tranquilidad, en el exterior no se hicieron esperar las reacciones y manifestaciones de felicitación al pueblo venezolano.

El Gobierno de Estados Unidos destacó la alta participación en las elecciones y pidió "tener en cuenta las opiniones" de aquellos que votaron por Capriles.

"Felicitamos al pueblo venezolano por la alta participación y la forma generalmente pacífica en que se llevaron a cabo estas elecciones", dijo en un comunicado enviado a Efe el portavoz del Departamento de Estado para Latinoamérica, William Ostick.

"Creemos que las opiniones de los más de seis millones de personas que votaron por la oposición deben tenerse en cuenta de ahora en adelante", añadió Ostick

Entre los aliados del presidente venezolano las expresiones de júbilo se han sucedido una tras otra, y así desde la presidenta argentina, Cristina Fernández, hasta el mandatario cubano, Raúl Castro, se han congratulado por el "histórico triunfo" y "decisiva victoria" de Chávez.

El jefe de la misión electoral de la Unión de Naciones Suramericanas (UNASUR) en Venezuela, el argentino Carlos Álvarez, calificó hoy de "extraordinario" el sistema electoral venezolano y dijo que lo sucedido ayer fue una lección al mundo.

Venezuela "ha dado una lección al mundo muy importante porque hay sectores importantes de la comunidad internacional que ponían dudas o cuestionamientos al funcionamiento de la democracia venezolana", indicó Álvarez a los periodistas en Caracas.

Las que sí han quedado bajo el manto de la duda son buena parte de las encuestadoras que en las últimas semanas habían presentado un escenario dividido entre una amplia ventaja para el gobernante y un ajustado triunfo favorable al opositor Henrique Capriles.

Sólo dos acertaron con los márgenes de ese triunfo.

BOGOTÁ, 8 OCT (EFE).- Hugo Chávez, reelegido presidente de Venezuela este domingo por tercera vez, recibió hoy una avalancha de felicitaciones de Gobiernos y organizaciones, que hicieron votos por incrementar la cooperación con Venezuela y en algunos casos también le pidieron respetar las opiniones de los que no votaron por él.

A los Gobiernos que el mismo domingo se apresuraron a felicitar calurosamente a Chávez, entre ellos los de Argentina, Bolivia, Cuba y Ecuador, muy próximos al líder bolivariano, en el poder desde 1999 y cuyo nuevo mandato durara hasta el 2019, se sumaron hoy otros de América, Europa y Asia.

El ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, señaló hoy que "es un buen día para Venezuela" porque las elecciones del domingo fueron "transparentes", el triunfo de Hugo Chávez "claro" y la subida de la oposición también.

En una nota oficial posterior a estas declaraciones, el Gobierno español felicitó al presidente Chávez y "al resto de candidatos y fuerzas políticas por su conducta democrática" y expresó su deseo de seguir trabajando con Venezuela en la intensificación de las relaciones bilaterales, "en un espíritu de diálogo constructivo".

El Gobierno chino, a través de un portavoz del Ministerio de Exteriores, manifestó el deseo de que Venezuela "alcance nuevos logros bajo el mandato del presidente Hugo Chávez" y también de mantener y llevar a un "nuevo nivel" las relaciones con ese país.

Estados Unidos, por medio de un portavoz del Departamento de Estado, felicitó al pueblo venezolano por la alta participación en estos comicios -más del 80 %- y pidió a Chávez que "tenga en cuenta" las opiniones de los más de seis millones de personas que votaron por el candidato opositor Henrique Capriles, que logró un 44,55 % de votos frente al 54,84 % del candidato-presidente.

En esta primera reacción, Estados Unidos no felicitó expresamente a Chávez, como tampoco lo hizo el Gobierno de Canadá en un escueto comunicado en el que destaca "el compromiso del pueblo venezolano con la democracia" y se compromete a seguir trabajando con los venezolanos para "crear un continente más seguro y próspero".

En su mensaje de felicitación a Chávez, el Gobierno británico aplaudió la "elevada participación" electoral en Venezuela y calificó de "constructiva" la relación con su par venezolano.

Además de felicitar a Chávez por su reelección, la Unión Europea le pidió que en su nuevo mandato trabaje en el refuerzo de las instituciones del país y promueva las libertades fundamentales.

"La victoria conlleva responsabilidad. En su nuevo mandato, el presidente Chávez debe llegar a todos los segmentos de la sociedad venezolana para reforzar las instituciones del país y promover las libertades fundamentales, la inclusión y el desarrollo económico sostenible", señaló en un comunicado la jefa de la diplomacia europea, Catherine Ashton.

En América Latina las felicitaciones fueron más entusiastas y sin "peros" a la situación de las libertades en Venezuela.

El presidente de Bolivia, Evo Morales, dedicó hoy el triunfo de Chávez al guerrillero argentino-cubano Ernesto "Che" Guevara, de cuya muerte se cumplen mañana 45 años, y subrayó que las elecciones de ayer demuestran que en Venezuela "no hay dictaduras, ni autoritarismo".

Morales ya había señalado el domingo, nada más conocerse los primeros resultados electorales, que "la victoria de Chávez es también la victoria de los pueblos de América Latina que luchan con su dignidad, soberanía y destino propios".

En los mismos términos se pronunció la presidenta argentina, que habló con Chávez por teléfono el domingo y escribió en Twitter: "tu victoria también es la nuestra. La de América del Sur y el Caribe.

Fuerza Hugo! Fuerza Venezuela! Fuerza MERCOSUR y UNASUR".

Entre los primeros en congratularse por la reelección de Chávez estuvieron también el presidente de Cuba, Raúl Castro, y el de Ecuador, Rafael Correa.

El primero le manifestó a Chávez su "solidaridad y apoyo inquebrantables" y aseguró que su "decisiva victoria asegura la continuidad de la lucha por la genuina integración de Nuestra América", y el segundo dio vivas a Venezuela, la Patria Grande y la Revolución Bolivariana en su cuenta de Twitter.

El presidente de Uruguay, José Mujica, calificó hoy de "importante" el triunfo de su colega venezolano para la unidad latinoamericana y subrayó la buena y "creciente" relación entre ambos países.

"Por andar desunidos nos ha ido bastante mal", señaló.

Los cancilleres de Brasil, Antonio Patriota, y Chile, Alfredo Moreno, reunidos hoy en Río de Janeiro, felicitaron al presidente Chávez y al pueblo venezolano por las elecciones del domingo.

Patriota destacó como "importante" el "hecho de que hubo reconocimiento sin cuestionamiento alguno" de la victoria de Chávez, mientras Moreno manifestó que las elecciones venezolanas fueron un "ejercicio democrático impecable" que suponen "un paso más" en la senda democrática de América Latina.

"Quiero transmitirle un fraternal saludo y mis felicitaciones por el triunfo electoral", le manifestó el presidente de El Salvador, Mauricio Funes, a Chávez en un mensaje enviado primero por Twitter y distribuido luego a la prensa.

El Gobierno de México, en su mensaje de felicitación, reiteró "su plena disposición de continuar fortaleciendo las relaciones de amistad y cooperación que unen a México y a Venezuela".

Además de dar la enhorabuena a Chávez, el Gobierno colombiano manifestó su voluntad de seguir "fortaleciendo las relaciones entre los dos países".

También, el presidente de Haití, Michel Martelly, y el primer ministro de ese país, Laurent Lamothe, felicitaron hoy a Chávez y le transmitieron sus "más vivas felicitaciones" a través de sus cuentas de Twitter.

El presidente de Venezuela, Hugo Chávez, logró su reelección con el 54,84 % de los votos en las elecciones del domingo en tanto que el abanderado único de la oposición, Henrique Capriles, cosechó el 44,55 %, según un nuevo reporte oficial difundido hoy, con el 94,18 % de las actas procesadas.

BOGOTÁ, 8 OCT (NOTIMEX).- El gobierno de Colombia felicitó hoy al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, por su reelección en los comicios de este domingo y anunció que seguirá "priorizando" la relación con el vecino país.

En un comunicado, el Ministerio colombiano de Relaciones Exteriores le deseó al mandatario éxitos en su gestión y resaltó la participación "amplia y pacífica" del pueblo venezolano en el proceso electoral.

"El gobierno de la República de Colombia felicita al pueblo venezolano por su amplia y pacífica participación en la jornada electoral celebrada este domingo 7 de octubre de 2012", para elegir presidente, aseguró la nota oficial.

Añadió que "para Colombia siempre será una prioridad trabajar con Venezuela (socio comercial y ahora acompañante en el proceso de paz) en el mantenimiento y fortalecimiento de las relaciones entre los dos países".

Chávez fue "clave" en los contactos exploratorios entre el gobierno del presidente Juan Manuel Santos y las rebeldes Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC), que abrieron el camino en septiembre pasado al diálogo de paz.

Delegados del gobierno de Santos y del grupo insurgente, acordaron iniciar negociaciones la próxima semana en Oslo, Noruega, para poner fin a cinco décadas de conflicto armado interno, sobre una agenda de cinco puntos.

En los diálogos, que tendrán a Cuba como sede y a Chile y Venezuela como acompañantes, se abordarán temas como un mayor acceso a la tierra, salidas al narcotráfico, garantías a la oposición y derechos de las víctimas del conflicto.

BOGOTÁ, 8 (ANSA) - Las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) celebraron la noche del domingo el triunfo en las urnas del presidente venezolano, Hugo Chávez, quien consiguió ser elegido para un tercer mandato.

"Aquí celebramos anoche con mucha alegría y me parece que todo el continente ha celebrado esa victoria porque en política está, en este momento, en un plano muy importante a nivel internacional", dijo Hermes Aguilar, miembro de la delegación de las FARC que se alista en Cuba para iniciar diálogos de paz con el gobierno colombiano.

"Es un triunfo importante para toda la región", agregó Aguilar en diálogo con RCN radio desde la capital cubana.

Venezuela, junto a Chile, ejercerá como país acompañante de esas conversaciones, que se abrirán de manera formal la próxima semana en Oslo, Noruega, y luego se trasladarán a La Habana, Cuba.

CARACAS, 8 OCT (REUTERS) - El presidente Hugo Chávez inició el lunes un nuevo ciclo en Venezuela con la promesa de afianzar su "revolución" y corregir los errores cometidos durante 14 años de grandes cambios políticos, sociales y económicos, en un país que es cada vez más dependiente de los altos precios del crudo.

Chávez ganó su tercera reelección con 10 puntos de ventaja sobre el joven gobernador Henrique Capriles, cuya titánica campaña sucumbió ante la conexión del mandatario con los que menos tienen y la aplastante maquinaria de propaganda y subsidios que agregó más presión a las finanzas públicas.

Superada la prueba en las urnas, donde el militar retirado obtuvo el 54,84 por ciento de los votos, todas las miradas están puestas en su salud tras haberse declarado curado de cáncer meses atrás, así como en las medidas para "blindar" su polémico proyecto político en los próximos seis años, con los que sellará dos décadas en el poder.

"Venezuela más nunca volverá al neoliberalismo! Venezuela seguirá transitando hacia el socialismo democrático y bolivariano del Siglo XXI!", bramó en la madrugada un eufórico Chávez desde el Balcón del Pueblo del Palacio de Miraflores, avivado por miles de entusiasmados seguidores.

Con una Asamblea Nacional dominada indiscutiblemente por el oficialista Partido Socialista Unido de Venezuela (PSUV), Chávez tendrá al menos dos años de vía libre para ejecutar reformas legislativas que garanticen la profundización de su proyecto antes de que un nuevo Congreso tome asiento en el 2015.

En paralelo, deberá consolidar en las elecciones de gobernadores en diciembre el contundente apoyo que sus seguidores demostraron en las presidenciales.

Pese a un extenuante recorrido "casa por casa" y a una evidente medición de fuerzas entre ambos políticos, con grandes avenidas repletas de simpatizantes en las últimas convocatorias de la campaña, Capriles sólo pudo consolidar la victoria en tres de 23 estados del país, según los resultados electorales.

Aunque el gobernador del poblado estado Miranda aceptó rápidamente la derrota, reclamó que los más de 6 millones de votos que obtuvo (44,55 por ciento) sean escuchados en busca de la pluralidad en el polarizado país petrolero.

"Espero que un proyecto que ya lleva 14 años asuma y entienda que casi la mitad del país no está de acuerdo con esta opción que se mantiene en el poder", dijo el político de 40 años en un mensaje poco después de la divulgación de los resultados la noche del domingo.

Para la oposición, el resultado fue demoledor después de haber hallado en Capriles al anhelado líder capaz de desafiar a Chávez y su proyecto, que aseguran está llevando a la nación a la ruina económica y al dogmatismo ideológico.

Chávez ha nacionalizado cientos de empresas y ha llevado casi al límite el control estatal sobre la economía, lo que para sus críticos diezmó la productividad del país y lo hizo más dependiente de las costosas importaciones, que oscilan conforme se mueven los volátiles precios del barril de crudo.

El vicepresidente, Elías Jaua, dijo a REUTERS la madrugada del lunes que las expropiaciones siguen en la agenda, especialmente en sectores estratégicos como energía, alimentación e insumos para la construcción.

RIESGOS A LA VISTA

Para los analistas de mercado, las implicaciones del triunfo oficialista son claras.

"El mercado estaba esperando un resultado cerrado. Como los escrutinios se alejan de esto, esperamos una presión a la baja del precio de los bonos de deuda venezolanos y si el Presidente decide profundizar su socialismo del Siglo XXI, esperaríamos una rápida erosión de la capacidad de crédito en el mediano plazo", dijo el lunes la firma Nomura en un reporte desde Nueva York.

A pesar de que Chávez se mostró inusualmente conciliador con sus adversarios en su discurso triunfal, no movería un ápice sus planes económicos. Y eso podría significar más estatizaciones, controles al sector privado y una expansión del gasto público para planes de alimentación, salud y vivienda.

Chávez había adelantado que su prioridad sería echar un "poderoso cerrojo" para encaminar a Venezuela por la senda del socialismo sin retorno, lo que muchos creen que se traduciría en medidas radicales.

Algunos analistas se aventuran a predecir que Chávez podría preparar algún cambio en la Constitución, que ya enmendó en el 2009 para permitir la reelección ilimitada, a fin de evitar convocar a nuevos comicios si se ve obligado a dejar el cargo antes de que se cumpla la mitad del mandato, como dice la norma.

Con el respaldo que le dan las mayores reservas de petróleo del mundo, el gobernante busca opacar la influencia de Washington en la región con su prédica contra Estados Unidos, que comparte con polémicos aliados como el iraní Mahmoud Ahmadinejad, el sirio Bashar al-Assad y el bielorruso Alexander Lukashenko.

Desde Cuba hasta Bolivia, sus socios latinoamericanos respiraron aliviados por un triunfo que garantiza la continuidad de los acuerdos que hacen fluir el vital crudo venezolano a sus países en condiciones preferenciales y que tanto fueron denunciados por la oposición como tema de la campaña.

La isla festejó como si fuera suyo el triunfo de su aliado, con todos los medios estatales destacando el resultado.

"Qué alivio, ganó Chávez!, seguiremos sin cortes eléctricos y con algunos suministros que benefician grandemente a nuestro país", dijo José Menéndez cuando esperaba un bus en la mañana para dirigirse a su trabajo en La Habana.

Los gobiernos de Estados Unidos, El Salvador y México también felicitaron el lunes a los venezolanos por su participación y al presidente Chávez por el triunfo.

"Creemos que la visión de más de 6 millones de personas que votaron por la oposición debería ser tomada en cuenta de aquí en adelante", dijo, sin embargo, el portavoz del Departamento de Estado estadounidense William Ostick.

SALUD DE CHAVEZ EN LA MIRA PUBLICA

El triunfo del mandatario de 58 años puede verse como un enorme éxito tras haber superado el cáncer que lo tuvo al borde de la muerte y lo obligó a disminuir su habitualmente frenético ritmo de trabajo, pero supone un fuerte retroceso respecto a su abrumador triunfo por 25 puntos en las presidenciales del 2006.

Las apariciones inusualmente breves de Chávez, para un hombre famoso por hablar hasta nueve horas seguidas, no contribuyen a despejar la incógnita sobre su enfermedad, cuyos detalles son un secreto de Estado y que volverá a ser un hervidero de especulaciones.

Según la Constitución, la ausencia absoluta del Presidente antes de tomar posesión del cargo en enero llevaría a una nueva elección dentro de los 30 días consecutivos siguientes. En ese período, las riendas las tomaría el presidente de la Asamblea Nacional, Diosdado Cabello, uno de sus incondicionales aliados.

Pero si la falta ocurre durante los primeros cuatro años de gestión, la responsabilidad de sucederlo mientras se convocan nuevos comicios recae en la figura del vicepresidente, Jaua.

" ¡Dios mío!, síguenos dando vida y salud para seguir construyendo esta patria buena, esta patria nueva, esta patria bolivariana, esta patria socialista", pidió Chávez desde Miraflores enfundado en su clásica camisa roja que prácticamente había dejado guardada durante la campaña.

WASHINGTON, 8 (ANSA) -Ileana Ros-Lehtinen, legisladora republicana cubano-estadounidense, sostuvo que es una "lástima" que Hugo Chávez haya mantenido las riendas de la "tiranía" en Venezuela y le acusó de "consolidar su poder manipulando el voto a su favor".

"Chávez ha negado el acceso a los observadores internacionales, ha hecho modificaciones en el sistema electoral en el último minuto, controlado el sistema judicial, intimidado a los periodistas independientes y consolidado su poder manipulando el voto a a su favor", dijo en un comunicado.

"No se debería dejar a Chávez seguir exportando su odio y su despotismo al extranjero, como hacen sus amigos dictadores en Irán y Cuba, a través de la opresión de la prensa y la violación de los derechos humanos", agregó Ros-Lehtinen, miembro de la Cámara de representantes por el estado de Florida.

La legisladora, que preside el Comité de Asuntos exteriores del Congreso, calificó como "una lástima" que Chávez "siga teniendo en sus manos el poder en Venezuela".

"Estados Unidos y las naciones responsables deben mantenerse firmes en la defensa de la democracia y de la libertad y no inclinarse ante la tiranía de Chávez", concluyó en su comunicado.

NUEVA ORLEANS, EEUU, 8 OCT (REUTERS) - Miles de venezolanos que viven en Estados Unidos viajaron a Nueva Orleans para votar el domingo en las elecciones de su país, pero tuvieron un triste regreso a casa tras el cómodo triunfo del presidente Hugo Chávez, el hombre al que muchos se oponen tenazmente y que permanecerá en el poder hasta el 2019.

Los expatriados venezolanos debieron trasladarse a Nueva Orleans en vuelos chárter y comerciales, o durante horas a través de caravanas de autobuses y automóviles, después de que Chávez decidiera cerrar el consulado de Venezuela en Miami a principios de este año.

La mayoría de los expatriados probablemente votó por el rival de Chávez, el joven candidato único de la oposición Henrique Capriles.

"Nos sentimos orgullosos de haber hecho el esfuerzo.

Lamentablemente, el resultado no es el que esperábamos", dijo Becky Prado, un profesor de escuela de Miami que dejó Venezuela el 2002, cuatro años después de que Chávez fue elegido presidente.

Prado viajó 16 horas en autobús desde Miami para votar y habló por teléfono con Reuters la noche del domingo desde su casa. "Vimos los resultados en nuestros teléfonos. Estuvimos llorando. No fue un viaje feliz", dijo.

Una larga fila de venezolanos se extendía desde tempranas horas en las afueras de un centro de votación establecido en el New Orleans Convention Center, con la esperanza de poner fin a los 14 años de Gobierno de Chávez.

Muchos cantaron el himno nacional venezolano y agitaron banderas de su país mientras esperaban. Algunos también saludaban efusivamente cada vez que llegaba un autobús que transportaba a votantes.

EXODO DE PROFESIONALES

Carolina Norgaard permaneció de pie durante tres horas y media en la fila y probablemente aguardó una hora más dentro del recinto antes de emitir su voto, pero dijo que la espera valió la pena. "Tomábamos la decisión más importante para nuestro país", dijo Norgaard el domingo.

Muchos profesionales han emigrado de Venezuela en los últimos años, preocupados por la delincuencia y la reducción de las oportunidades económicas en el país.

De acuerdo a un censo realizado en Estados Unidos en el 2010, alrededor de 215.000 venezolanos viven en el país norteamericano, cerca de 91.000 más que en el 2000.

Un gran número de ellos vive en los alrededores de Miami, hogar de una comunidad de extranjeros que se opone abrumadoramente a Chávez.

En las elecciones presidenciales de Venezuela del 2006, Chávez logró sólo un 2 por ciento de los 10.799 votos emitidos por los venezolanos en Miami, según las autoridades electorales.

Chávez ordenó el cierre del consulado de Venezuela en Miami después de que el Gobierno estadounidense expulsó a la cónsul Livia Acosta, en medio de acusaciones de que ella estaba planificando posibles ciberataques contra Estados Unidos junto a diplomáticos iraníes y cubanos. Chávez negó los cargos.

Su decisión, sin embargo, significó que 20.000 venezolanos inscritos para votar y que viven en los estados de Florida, Carolina del Norte, Georgia y Carolina del Sur debieron viajar por su cuenta a Nueva Orleans, donde está el consulado más cercano.

Muchos venezolanos radicados en Miami que se oponen a Chávez respondieron mediante la organización de vuelos chárter y autobuses para movilizar a los votantes.

Cristina Pocaterra, una residente en Miami que trabajó con una coalición de partidos venezolanos de oposición que apoyó a Capriles, dijo que los organizadores esperaban que unas 7.000 personas votaran en Nueva Orleans.

Leopoldo Rodríguez y su esposa, Nina Rojas, viajaron desde Miami con sus pequeñas hijas gemelas, de cuatro años.

Rodríguez dijo que con su esposa abandonaron Caracas en el 2004, hartos de las políticas socialistas de Chávez. "Sabíamos que sólo empeoraríamos allí", aseguró.

Este hombre dijo que debió renunciar a un planificado viaje a Disney World para trasladarse a Nueva Orleans. El viaje, con los costos de pasajes aéreos, hoteles y otros, tuvo un costo cercano a los 2.000 dólares.

"Si no apoyamos lo que creemos, qué sentido tiene todo?", dijo.

LA HABANA, 8 OCT (EFE).- Cuba recordó hoy al guerrillero argentino-cubano Ernesto "Che" Guevara 45 años después de su muerte en las selvas de Bolivia, donde intentó desarrollar un grupo insurgente.

El vicepresidente Ramiro Valdés, uno de los comandantes de la revolución cubana y compañero de Guevara en la guerrilla rebelde que llegó al poder en la isla en 1959, encabezó este lunes el acto central por la conmemoración en la ciudad central de Santa Clara, situada a 276 kilómetros al este de La Habana.

El "Che Guevara" se proponía realizar en Bolivia el adiestramiento para lanzar una "revolución continental", pero con su tropa guerrillera ya mermada, el 8 de octubre de 1967 resultó herido y fue hecho prisionero en combate por el Ejército del país suramericano y al día siguiente fue ejecutado en el poblado de la Higuera.

Valdés resaltó la vigencia de las ideas revolucionarias de Guevara para los pueblos de Latinoamérica durante el acto celebrado en el complejo monumental donde reposan los restos del guerrillero junto a los de varios de sus compañeros en Bolivia, según reportaron la televisión estatal y otros medios oficiales.

En su discurso también afirmó que si Guevara viviera, "sentiría orgullo" por el nuevo triunfo electoral del mandatario venezolano, Hugo Chávez, quien fue reelegido en los comicios de este domingo.

En 1997, Ramiro Valdés fue el encargado de trasladar los restos del legendario guerrillero repatriados desde Bolivia a Cuba.

Por otra parte, Aleida Guevara March, hija del legendario guerrillero, dijo que se ha sentido "conmovida" por las muestras de cariño y de respeto hacia la figura de su padre, al tiempo que declaró sentirlo reflejado en las obras y los hechos de quienes siguen su ejemplo.

Como parte de los homenajes en la isla, más de 100.000 niños del cuarto grado escolar participaron en ceremonias en las que recibieron las pañoletas azules que marcan su ingreso a la "Organización de Pioneros José Martí" (OPJM) cuya consigna reza: "pioneros por el comunismo, seremos como el Che".

En paralelo, desde hace varios días se ha recordado la fecha con diversas actividades, entre ellas, la exposición "Crear dos, tres, muchos Che", instalada en La Habana por 40 artistas cubanos de la plástica, quienes recuerdan al guerrillero desde diversas semblanzas y facetas de su vida y obra política.

LA HABANA, 8 OCT (XINHUA) --Altos dirigentes del gobierno, antiguos combatientes del Ejército Rebelde y familiares de Ernesto "Che" Guevara rindieron hoy homenaje al guerrillero argentino-cubano ante el mausoleo que guarda sus restos en la central ciudad de Santa Clara.

Pobladores de Villa Clara, en representación de todos los cubanos se reunieron también frente al Complejo Monumentario Ernesto Guevara, para rendir tributo al "Guerrillero Heroico" en el aniversario 45 de su caída en Bolivia.

En la ceremonia, el Comandante de la Revolución Ramiro Valdés, vicepresidente de los Consejos de Estado y de Ministros, destacó la vigencia del ideario de Ernesto Che Guevara en la lucha actual de los pueblos de Latinoamérica.

Valdés evocó la trayectoria del Che, desde el encuentro con Fidel, en México, hasta su quehacer guerrillero en otras naciones, y se remarcó su avanzado pensamiento socialista aplicado a la contabilidad, la productividad y el empleo de estímulos morales y materiales, en la movilización de los trabajadores, entre otras ideas.

También encabezaron el acto el presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular, Ricardo Alarcón, y Miguel Díaz-Canel, vicepresidente del Consejo de Ministros de Cuba.

Jóvenes destacados realizaron el cambio de flores ante los nichos que guardan los restos del Che y de sus compañeros de la guerrilla boliviana, y 45 niños de primer grado, en representación de todos los de su edad, expresaron allí el lema "Seremos como el Che", mientras recibían la pañoleta azul que los identifica como integrantes de la organización de Pioneros José Martí.

En el homenaje estuvieron presente además, el Comandante de la Revolución, Guillermo García Fría, el primer secretario del Partido Comunista de Cuba en Villa Clara, Julio Lima Corzo, y Sekúture Getachew Tiruneh, miembro del Frente Democrático Revolucionario del pueblo Etiope, junto a representantes del cuerpo diplomático acreditado en Cuba.

El tributo a Guevara comenzó con una ofrenda floral ante la estatua del conjunto escultórico y la interpretación de canciones que le rinden homenaje al héroe guerrillero.

MÉXICO, 8 OCT. (NOTIMEX).- Con la proyección del documental "La huella del Dr. Ernesto Guevara", la sexta edición del Circuito de Festivales de la Ciudad de México recordó anoche en la Plaza de la República al político, escritor, periodista y médico argentino Ernesto "Che" Guevara (1928-1967), a 45 años de su muerte.

Se trata de un trabajo del cineasta argentino Jorge Denti, quien a través de una serie de testimonios, rescata al hombre, al investigador, al médico y al viajero, uno de los ideólogos y comandantes de la Revolución cubana (1953-1959).

De acuerdo con Denti, la idea de este filme radica en mostrar a su compatriota como un joven apasionado por los viajes, la medicina y la antropología, en constante inquietud por la literatura, la poesía y la arqueología.

La cinta versa sobre el segundo viaje que hizo Ernesto "El che" Guevara por América Latina, narrado por testimonios que relatan su travesía en tren desde las pampas hasta el altiplano andino, viajando en un vagón compartido con gente humilde, mientras lee "El Canto General", de Pablo Neruda.

En este documental, la figura de "El Che" Guevara no sale a la luz, sino que empleó testimonios de personas muy cercanas al guerrillero, entre ellos, su hermano Juan Martín y amigos de la infancia como Carlos "Calica" Ferrer, quienes de viva voz comparten sus recuerdos y experiencias al lado de "El Che".

En la Plaza de la República, lugar en el que según Denti "El Che" conoció a Raúl y Fidel Castro, jóvenes y adultos se dieron cita para recordar a quien con el paso del tiempo se convirtió en un símbolo de relevancia mundial.

Según la cinta, en 1950, el joven doctor Ernesto Guevara realizó un viaje por las provincias del norte de Argentina, recorrió más de cuatro mil kilómetros en bicicleta y convivió con trabajadores y gente del campo.

Dos años después emprendió una nueva travesía. Este ascender por las "venas abiertas" de América Latina lo llevaría a convertirse en el "Che".

Filmado en México, Argentina, Bolivia, Perú, Ecuador, Nicaragua, Guatemala y Cuba, en el documental aparecen personajes como Calica y Oscar Valdovinos, amigos y compañeros de viaje; Alberto Granado; el guatemalteco Alfonso Bauer Paiz; la historiadora Julia Constenla, biógrafa de su madre Celia y rigurosa registradora del entorno de la ilustre familia argentina.

Además de Juan Martín Guevara, hermano menor; Myrna Torres, amiga de su primera esposa Hilda Gadea, David Mitrani, Paco Ignacio Taibo II, Fernando Martínez Cortez, León Bessudo, Enrique Herrera, Arsacio El Kid Vanegas, principalmente.

Coproducido por TVAL producciones y el Instituto Mexicano de Cinematografía (IMCINE), el trabajo evidencia la amistad que tuvo Guevara con Fidel y Raúl Castro, el ascenso que hizo al volcán Popocatepetl, su faceta como fotógrafo deportivo y sus entrenamientos en un gimnasio, donde aprendió defensa personal.

CIUDAD DE MÉXICO, 8 OCT (DPA) - Todo el mundo conoce al "Che", pero "en el fondo no saben quién fue Ernesto Guevara", dijo el documentalista argentino radicado en México Jorge Denti, director de un nuevo documental sobre la vida del revolucionario, titulado "La huella del doctor Ernesto Guevara".

"Preguntas y te dicen que fue un guerrillero, pero no saben cómo fue el Che, qué estudió, qué le interesaba", agregó el cineasta en declaraciones a DPA durante la primera proyección con público y al aire libre del documental, realizada la noche del domingo en el Monumento a la Revolución de Ciudad de México.

"La huella del doctor Guevara" se proyectó a escasos metros de donde el "Che" conoció al líder revolucionario cubano Fidel Castro en la calle de Parán 49 de la Colonia Tabacalera, "donde vivía María Antonieta, pareja de un compañero mexicano", contó Denti.

La vida y la imagen del revolucionario, agregó el director, también han sido víctimas del consumismo. Como muestra mencionó el caso de la compañía alemana Mercedes Benz, que en enero utilizó su imagen en una de campaña publicitaria y tuvo que pedir disculpas ante la polémica que generó.

Cuando se habla del "Che", "la gran mayoría de la gente se va con el ícono, el póster y la propaganda", dijo Denti, un veterano documentalista para quien el cine no puede estar desligado de los ideales revolucionarios.

La película parte de "cuando el Che todavía no sabía que él era el Che" y cuenta una de las etapas de su vida, la profesional, como médico e investigador, "que es la que menos se conoce y la que más le hubiera gustado al Che que se conociera, de acuerdo con lo que me dijo Ana María (Guevara), su hermana, y su madre", aseveró.

El documental habla también sobre sus dos viajes: el primero a bicicleta y por todo su país, y luego por América Latina, en motocicleta, un periodo que relató el brasileño Walter Salles en la cinta "Diarios de motocicleta".

Denti dijo que buscó aproximar al público a quién fue Ernesto Guevara. "Y ojala que se hagan mil películas más sobre el Che, porque fue un hombre que tuvo una vida ejemplar", declaró.

En lo que resta del año Denti espera que se proyecte el documental al aire libre y en función gratuita en Argentina, Uruguay y Bolivia.

BOGOTÁ, 8 OCT 2012 (AFP) - Una docena de miembros del equipo negociador de las FARC viajó en los últimos días a Cuba para participar en los diálogos de paz con el gobierno de Colombia que arrancarán en los próximos días en Noruega, confirmó el lunes un vocero de la guerrilla comunista.

Llegó a La Habana "una parte considerable de la delegación que va a estar en la mesa de conversaciones", explicó desde la capital cubana Hermes Aguilar, un portavoz de las FARC, en conversación telefónica con la emisora colombiana Blu Radio.

Está previsto que los diálogos de paz arranquen el 15 de octubre con un primer evento en Oslo (Noruega) y que posteriormente se trasladen a La Habana.

En concreto, fueron doce miembros de la guerrilla los que se desplazaron a la isla desde tres ciudades de Colombia: Pasto (departamento de Nariño, suroeste), Neiva (Huila, centro) y Rionegro (Antioquia, noroeste), detalló Aguilar.

El viaje se llevó a cabo después de que el gobierno colombiano suspendiera las órdenes de captura de 29 guerrilleros que participarán en los diálogos, señaló Aguilar, cuyo verdadero nombre es Orlando Jurado.

El grupo que llegó a Cuba estaba encabezado por alias 'Sargento Pascuas', uno de los pocos fundadores de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC) en 1964 que siguen vivos, indicó.

Aguilar también declaró que el gobierno colombiano no les ha comunicado si Simón Trinidad, un comandante de las FARC que se encuentra detenido en Estados Unidos, podrá participar de alguna manera en las conversaciones como ha solicitado la guerrilla, que lo incluyó en su lista principal de negociadores.

Iván Márquez, número dos de las FARC y jefe del equipo negociador, no se encontraba en el grupo que viajó a Cuba, confirmó el vocero.

Hermes Aguilar fue uno de los guerrilleros que asistió a los contactos previos que sostuvieron en secreto durante meses el gobierno colombiano y las FARC en La Habana, en los que acordaron el inicio de un proceso de paz para resolver el conflicto armado que sostienen desde hace casi medio siglo.

El proceso de paz, el cuarto que emprenderán en los últimos 30 años las FARC, tendrá un equipo negociador principal de cinco personas por parte de la guerrilla y otras cinco por el gobierno. En total, cada parte podrá acreditar a 30 delegados.

BOGOTÁ, 8 OCT (DPA) - El Comité Internacional de la Cruz Roja (CICR) ha facilitado la salida de Colombia hacia Cuba de varios miembros de la guerrilla de las FARC que participarán en el proceso de paz con el gobierno, informó hoy un portavoz de esa organización.

Según Orlando Jurado, alias "Hermes Aguilar", en los últimos días salieron hacia La Habana tres vuelos desde las ciudades colombianas de Neiva, Pasto y Rionegro.

"Aguilar" dijo desde la capital cubana a la cadena de radio colombiana RCN que uno de los delegados que viajó es Miguel Ángel Pascuas, más conocido como "Sargento Pascuas", un veterano miembro de las Fuerzas Armadas Revolucionarias de Colombia (FARC).

El "Sargento Pascuas" es el comandante del sexto frente de las FARC y es considerado el único de los fundadores del grupo que está vivo.

El inicio de las negociaciones entre las FARC y los representantes del gobierno está apuntado para el próximo lunes en Oslo, Noruega, y hasta el momento no se tenía noticia de que se algunos de los participantes fuesen a viajar con anterioridad a Cuba.

Las FARC anunciaron que sus negociadores principales serán Luciano Marín (alias "Iván Márquez"), Luis Alberto Albán ("Marco León Calarcá"), Rodrigo Granda ("Ricardo Téllez"), Jesús Carvajalino ("Andrés París") y Ricardo Palmera ("Simón Trinidad").

El caso de este último será abordado en la mesa de negociaciones, pues en 2004 fue extraditado a Estados Unidos y allí fue condenado a 60 años de prisión por el secuestro de unos estadounidenses.

Los suplentes de esos negociadores serán "Aguilar", "Sargento Pascuas" y los guerrilleros conocidos con los alias de "Jesús Santrich", "Bernardo Salcedo" y "Rubén Zamora".

"Aguilar" se abstuvo de entrar en detalles sobre el resto de la delegación de las FARC, pero comentó que una treintena de guerrilleros estará en La Habana.

El portavoz de las FARC dijo que los desplazamientos se han llevado a cabo dentro de la discreción que ha caracterizado a las aproximaciones entre el grupo armado y el gobierno.

"El acuerdo con el gobierno es de discreción, por eso no se ha hecho público todavía (el viaje). Luego de toda la operación realizada les comunicaremos cómo fue", dijo.

Por parte del gobierno, los negociadores serán el ex vicepresidente Humberto de la Calle, el alto comisionado para la Paz, Sergio Jaramillo, el empresario Luis Carlos Villegas, y los generales retirados Jorge Mora y Oscar Naranjo, ex comandante de las Fuerzas Militares y ex director de la Policía Nacional, respectivamente.

Otros funcionarios y asesores integrarán la delegación del gobierno, pues las partes convinieron que cada representación podrá tener hasta 30 miembros, aunque solamente los cinco titulares llevarán la vocería oficial.

El gobierno y las FARC sostuvieron reuniones secretas entre febrero y agosto en Cuba, al término de las cuales anunciaron la firma de un acuerdo con el compromiso de iniciar un proceso de negociaciones en octubre en Oslo, Noruega.

Los delegados se encontrarán en Oslo el próximo lunes y dos días después darán una rueda de prensa que se considera como la instalación formal del proceso de paz, que luego se trasladará a La Habana.

Los gobiernos de Cuba y Noruega actuarán como garantes del proceso, mientras que los de Chile y Venezuela fungirán de "acompañantes".

Las FARC, creadas en 1964 y con cerca de 9.000 miembros, han protagonizado desde los años 80 tres frustrados procesos de paz.

PUNTA DEL ESTE (URUGUAY), 8 OCT (EFE).- El ministro de Defensa de Brasil, Celso Amorim, expresó hoy la aspiración de su país de que el sistema interamericano de defensa sea más plural y criticó el aislamiento al que es sometido Cuba, durante su discurso en la X Conferencia de Ministros de Defensa de América.

En la primera asamblea de la conferencia de Punta del Este, Amorim consideró que "en un mundo multipolar" como el actual "no hay lugar para el pensamiento único o las fórmulas uniformes".

La cooperación interamericana en defensa "será tanto más efectiva cuanto más capaz sea de reconocer la heterogeneidad de las situaciones geopolíticas y geoestratégicas entre las diversas regiones y subregiones del continente americano", manifestó.

"La verdadera solidaridad entre los países de las Américas pasa por el respeto a la pluralidad de nuestras circunstancias", indicó Amorim, según el discurso difundido por el Ministro de Defensa brasileño.

Luego considero que es "un anacronismo" el "mantener el aislamiento de Cuba".

Amorim destacó como forma de cooperación "plural" la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC) y el Consejo de Defensa de la Unión de Naciones Suramericanas (Unasur), que en su opinión "conforma una institucionalidad de creación de confianza y prevención de conflictos".

"Una de las dimensiones decisivas de esa contribución es ofrecer cooperación estructural de desarrollo" a Haití, ejemplificó, y "no solo ocasional", como sucede ahora, que "una vez pasan los síntomas de la tragedia, se ausentan" las delegaciones enviadas a la isla caribeña.

Sobre ese caso concreto dijo que a Brasil "le gustaría contar con el apoyo" de Canadá, EE.UU. y del Banco Interamericano de Desarrollo "para reunir las contribuciones materiales" necesarias para la construcción de una central hidroeléctrica en el río haitiano de Artibonite, la principal cuenca hidrográfica del país.

Respecto al tema del narcotráfico, el ministro indicó que su país "no se puede asociar a las propuestas de que las Fuerzas Armadas tengan como destino principal" la lucha contra ese fenómeno.

"No concordamos con eso, aunque respetamos las circunstancias de aquellos países o grupos de países que realizan elecciones distintas", dijo Amorim.

También se refirió en su discurso a Siria para señalar que "la incapacidad de actuación efectiva del Consejo de Seguridad" de Naciones Unidas en la crisis que vive ese país se debe "en gran parte" a la "composición anacrónica" de ese organismo.

Por último reclamó que la X Conferencia de Ministros de Defensa, que se celebra hasta el miércoles en el balneario uruguayo de Punta del Este, registre el reclamo de Argentina sobre las Islas Malvinas, que es analizado en una comisión al margen del debate central.

MADRID, 8 OCT (NOTIMEX).- El ministro español de Asuntos Exteriores y Cooperación, José Manuel García-Margallo, dijo hoy aquí que se trabajará con el gobierno de Cuba para que el español Ángel Carromero sea repatriado a España tras el juicio en ese país caribeño.

En declaraciones a los periodistas tras inaugurar el evento "Gestión de la Marca País: Visión y Globalización", que este lunes organizó el gobierno español en la Casa de América en Madrid, expuso que espera sea emitida la sentencia del caso esta misma semana.

Carromero, dirigente de Nuevas Generaciones, la organización juvenil del gobernante Partido Popular (PP), está acusado en Cuba de homicidio imprudencial de los disidentes Oswaldo Payá y Harold Cepero en un accidente automovilístico en julio pasado en la isla.

El canciller español recordó que la semana pasada se celebró el juicio a Carromero en Bayamo, sur de Cuba, en presencia del personal consular español, y que las noticias que tiene es que volverá a ser trasladado a La Habana, donde había estado en un sitio "relativamente confortable".

"Ahora nos corresponde a los gobiernos hablar para que la repatriación sea lo más rápido posible, una vez que se conozca la sentencia que yo espero que sea esta semana", refirió.

MADRID, 8 OCT (EFE).- El ministro español de Asuntos Exteriores, José Manuel García-Margallo, dijo hoy que, una vez que se conozca la sentencia a Ángel Carromero en Cuba, corresponde a los gobiernos de ambos países "hablar para que la repatriación" del dirigente de Nuevas Generaciones del Partido Popular "sea lo más rápido posible".

El juicio contra el español Ángel Carromero quedó visto para sentencia el pasado viernes tras casi once horas de sesión en un tribunal provincial en la ciudad oriental cubana de Bayamo por su implicación en un accidente de tráfico.

La fiscalía cubana pidió una pena de prisión de siete años por un delito de "homicidio imprudente" como conductor del vehículo que sufrió el accidente en el que murieron los opositores Oswaldo Payá y Harold Cepero.

En unas declaraciones a los periodistas, el ministro español de Exteriores aseguró hoy que Carromero va a ser trasladado a La Habana, "al mismo lugar en que estaba, un sitio relativamente confortable teniendo en cuenta la situación de privación de libertad".

"Ahora nos corresponde a los gobiernos hablar para que la repatriación sea lo más rápida posible, una vez que se haya conocido la sentencia, que espero que sea esta semana", añadió Margallo.

LA HABANA, 8 OCT (EFE).- La Federación de Mujeres Cubanas (FMC) sustituyó a su máxima dirigente, Yolanda Ferrer, tras una larga trayectoria en diferentes cargos de la organización y secretaria general de la misma desde hace cinco años, informaron hoy medios oficiales.

Este relevo se suma a los producidos en las últimas semanas en diferentes organizaciones cubanas y estructuras provinciales del gobernante y único Partido Comunista de Cuba (PCC).

Para reemplazar a Ferrer fue elegida Teresa Amarelle Boué, quien era hasta ahora la primera secretaria del Comité Provincial del Partido Comunista en la provincia oriental de Las Tunas.

El relevo se produjo durante un pleno del Comité Nacional de la FMC -celebrado el pasado sábado y presidido por el segundo secretario del gobernante Partido Comunista de la isla, José Ramón Machado Ventura-, refirió una nota publicada hoy en el periódico oficial Granma.

Ferrer ocupó responsabilidades en la FMC desde su fundación en 1960 y estuvo al frente de la organización desde que su presidenta y fundadora, Vilma Espín, esposa del presidente Raúl Castro, murió en junio de 2007.

El máximo órgano de dirección de la organización resaltó la "dedicación y ejemplaridad" de la veterana dirigente, quien asumirá otras funciones.

Ferrer es licenciada en Ciencias Políticas, miembro del Consejo de Estado desde 2009, integra el Comité Central del Partido comunista y es diputada a la Asamblea Nacional del Poder Popular (Parlamento) desde 1986.

Amarelle Boué, la nueva líder de la Federación de Mujeres Cubanas, tiene 48 años de edad, es licenciada en Historia y Ciencias Sociales y trabajó durante varios años como profesora.

"En 1987 fue promovida al trabajo político, en el cual posee una hoja de servicios ascendente, con resultados favorables en las diferentes responsabilidades que le han sido asignadas. Es miembro del Comité Central del Partido y Diputada a la Asamblea Nacional del Poder Popular", refirió Granma.

Desde que el general Raúl Castro asumió la presidencia del país como titular en febrero de 2008 ha efectuado numerosos cambios en su gabinete, que se han extendido a la dirección de las organizaciones políticas.

Los más recientes cambios registrados son los del veterano presidente de la Asociación Nacional de Agricultores Pequeños (ANAP), Orlando Lugo Fonte, relevado la semana pasada, y poco antes, la primera secretaria de la Juventud Comunista (UJC), Liudmila Iamo, quien fue sustituida por la también tunera Yuniasky Crespo Baquero.

En las últimas semanas, los medios oficiales han informado de los cambios de los secretarios del Partido Comunista (único legal) en el municipio Isla de la Juventud y las provincias de Las Tunas, Camagüey y Ciego de Ávila.

La FMC fue creada en agosto de 1960 por Vilma Espín, con el objetivo principal de incorporar a las mujeres a la sociedad y al empleo, así como al programa de cambios sociales y económicos en marcha en la isla, agrupa a más de cuatro millones de cubanas en la isla.

MIAMI (AP) - Las compañías de viajes dijeron que están recibiendo nuevamente permisos para llevar a estadounidenses en paseos culturales a Cuba después de que el gobierno de Estados Unidos aumentó los requerimientos debido a quejas de que las excursiones estaban eludiendo una prohibición sobre realizar viajes de turismo a la isla comunista.

Al menos 20 han sido otorgados un mes después de que las compañías de viajes estadounidenses reportaron demoras en el procesamiento de sus llamadas licencias persona a persona para el viaje legal en grupo a Cuba.

Operadores de viajes dijeron que han mantenido la mayoría de sus itinerarios intactos, pero algunos han agregado otros programas y eliminado algunos después de que el senador cubano-estadounidense por Florida Marco Rubio consideró que los eran esencialmente cubiertas para el turismo.

El gobierno del presidente Barack Obama restituyó las licencias hace más de un año, permitiendo a organizaciones llevar a ciudadanos estadounidenses a la isla para actividades culturales que promuevan el contacto con cubanos comunes.

BERLÍN, 8 OCT (PL) Raúl Becerra Egaña, embajador de Cuba en Alemania, sostuvo un animado encuentro con los integrantes de la delegación artística de Bayamo que participa como invitada al Festival Juvenil de las Culturas en la nortea ciudad de Hamburgo.

Durante el encuentro en la sede del Consulado de Cuba en Berlín, el embajador recibió de parte de Betina Bello, miembro de la directiva de la asociación IJEL- organizadora del evento-, una explicación detallada del concepto de este Festival que ha contado con Cuba como exponente de la cultura.

Por su parte, Pavel Reyes Alfonso, especialista de Relaciones Internacionales de la Dirección Provincial de Cultura de Granma, explicó las características del grupo cubano.

Según informó la Embajada de Cuba en Alemania, el grupo está compuesto por artistas plásticos, actores, promotores culturales, músicos e informáticos, de la región de Bayamo y la Sierra Maestra.

Reyes Alfonso expuso la participación de la representación cubana en el Festival como parte del intercambio anual que se tiene con la asociación IJEL.

También se refirió a las iniciativas culturales que se desarrolla por la Dirección Provincial de Cultura de Granma.

En el encuentro se encontraban presente Daciel Alfonso y Héctor Corcho Morales, Segundo Secretario y Encargado de los asuntos culturales de la embajada de Cuba en Alemania, respectivamente.

El intercambio fue propicio para elaborar nuevos proyectos de trabajo cultural entre la Oficina de Cultura de la Embajada de Cuba en Alemania y la Asociación IJEL.

LA HABANA, 8 OCT 2012 (AFP) - La triple medallista mundial Lisandra Guerra representará a Cuba en la primera parada de la Copa del Mundo de ciclismo de pista, prevista desde el miércoles al viernes en Cali, Colombia, informó este lunes su preparador, Héctor Ruiz.

El técnico declaró a la estatal Radio Habana Cuba que Guerra, dueña de tres medallas en Mundiales (1-1-1), será "la única" pedalista cubana que competirá en Cali y lo hará en las pruebas de velocidad y keirin, en las que buscará sumar puntos en el ranking del orbe con vista al Mundial de Minsk (Bielorrusia), del 20 al 24 de febrero de 2013.

Sexta en velocidad y décimotercera en keirin en Londres-2012, Guerra, de 26 años, aspira a ubicarse en Cali entre las "8 o 10 primeras" en ambas modalidades, para mantenerse en la élite, ya que "aún no se encuentra al tope de su forma deportiva", añadió Ruiz.

"Después de Londres tomó unas vacaciones y recién reinició los entrenamientos el pasado 3 de septiembre. Prácticamente estamos comenzando la preparación con vistas al Campeonato Mundial", apuntó.

El preparador destacó que Lisandra, alumna del Centro Mundial de la Unión Ciclista Internacional (UCI), en Aigle, Suiza, entrena en La Habana "muy motivada" tras su actuación en Londres, y adelantó que se va a preparar "a fondo" para buscar una medalla en Rio de Janeiro-2016.

Según Ruiz, Guerra, que regresará en enero a Suiza, también competirá como preparación para el Mundial en la Copa del Mundo de Glasgow, Escocia (16 al 18 de noviembre), en la de Aguascalientes, México (17 al 19 de enero de 2013), y el Campeonato Panamericano, en la propia urbe mexicana a principios de febrero.

En 2011, en la Copa de Cali, Guerra ocupó el quinto puesto en la velocidad y resultó campeona en los 500 m contrarreloj, prueba que no fue convocada en esta ocasión.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Sindy Milanés Martínez

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
